Valle de Ayora-Cofrentes (Valencia)

Apoyo a la artesanía del almez

DEL ÁRBOL AL TALLER



La artesanía del almez, directamente relacionada con el cultivo del mismo árbol en la comarca, ha supuesto un ejemplo de simbiosis y adaptación del hombre al medio físico que le rodea. Hoy, algunos artesanos que se resisten a abandonar el oficio reciben ayuda de LEADER+.

Foto: Manual de selvicultura para plantaciones de especies productoras de madera de calidad. G. Montero y otros.

ara entender esa simbiosis hay que considerar por un lado, la configuración orográfica de la comarca, altamente montañosa, donde la mayor parte de las zonas de regadío son consecuencia de los abancalamientos del terreno, superando así las pendientes. Y por otro lado, la necesidad de podar el árbol de forma que se obtengan las ramas de la forma más recta y de mayor longitud, lo que lleva a crear un tronco pequeño y grueso, dotado de ramas verticales y de gran longitud.

De estas dos circunstancias se aprovecha el agricultor, por un lado, al sustituirse los muros de mampostería por árboles gruesos, bien sujetos al suelo, que soportan en mejores condiciones las avenidas de agua. Y por otro lado, con la poda dirigida de los árboles, obtiene una renta adicional al vender las ramas a los artesanos del almez.

El beneficio para el artesano es claro: obtiene la materia prima acudiendo a los bancales de regadío, donde el agricultor habrá preparado las ramas conforme a sus necesidades. Con las especificaciones de cada artesano, se obtienen las características adecuadas para la fabricación de utensilios de uso agrícola, tales como mangos de distintas herramientas, horcas, garrotes, etc. Este sistema de mutuo convenio se desarrolló en todos y cada uno de los municipios de la comarca.

Con la emigración de los años 60, y la utilización de nuevas formas de producción, este sector artesano cavó en decadencia.

En la Comunidad Valenciana solo quedan dos comarcas donde se continúa la producción,

aunque más encaminada a la elaboración de artículos de recuerdo que a herramientas.

David Jesús Rubio, de 45 años, reside en el municipio de Zarra (400 habitantes), y procede de una familia dedicada a la artesanía del almez. A pesar de la crisis del oficio, resistió la tentación de abandonarlo a favor de alguna ocupación relacionada con los servicios, como la mayoría de trabajadores de la comarca, y continuó la tradición familiar.

Como en el caso de otros muchos artesanos, su trabajo estaba amenazado por la escasa rentabilidad de su oficio, las deficiencias del local y la necesidad de adecuar el negocio para que sus hijos pudieran continuar con la actividad. Pero se presentaban también algunas oportunidades como el aumento de la demanda de productos, debida al escaso éxito de la sustitución por plásticos y derivados; la voluntad de este artesano en permanecer en la localidad y el deseo de que sus hijos mantuvieran la tradición familiar.

Fueron éstas las razones que animaron al Grupo de Acción Local a apoyar, con una subvención del 40%, la inversión para la adecuación del taller. No se ha hecho necesaria la inversión en maquinaria, ya que el proceso de producción se basa en el trabajo manual y la pequeña herramienta, siendo el resto maquinaria artesanal, confeccionada a medida y muy simple.

Grupo de Acción Local Valle de Ayora-Cofrentes Telf. 961 890 673. Fax: 961 890 673 E-mail: valleayora-cofrentes@telefonica.net www.valledeayoracofrentes.com/leaderplus/index.html